

# DALILA ARGUETA

## “No vengas a abrazar mi continente, deja de explotarlo”

La defensora hondureña del río Guapinol tuvo que dejar su país por su seguridad en 2019. Tras conseguir el asilo político, vive en Basoa, una casa independiente y comunitaria para activistas en el valle de Arratia (Bizkaia), desde donde continúa su lucha.

✍️ **ESCRIBEN** M<sup>a</sup> Ángeles Fernández y J. Marcos  
**FOTOGRAFÍA** J. Marcos 📷

Lee la versión íntegra de este reportaje en el nº 10 de la revista (septiembre 2022)

Pikara Magazine:

<https://www.pikaramagazine.com/producto/pikara-magazine-numero-10/>

**LEJOS DE SUS MONTAÑAS**, de su río, de su comunidad y de su familia, Dalila Argueta ha encontrado algo así como un nuevo hogar. Participa en su construcción, en realidad. Tras salir de Honduras por una cuestión de seguridad en 2019 y tras pasar dos años en Zaragoza, desde julio de 2021 vive en Basoa, una casa para personas defensoras de derechos humanos y activistas en el valle de Arratia (Bizkaia). Es un proyecto autogestionado y un “espacio libre para conspirar, disfrutar y empezar a vivir la vida que soñamos”, dicen sus redes sociales. “Basoa pertenece a todos, es una casa abierta. Es un lugar para poder crear desde la alegría y también desde la conspiración para avanzar hacia algo más bonito”, añade Argueta.



...en un momento de la vida. Yo creo que  
para volver a la normalidad es como un trabajo, es un  
acto de amor para uno mismo. Yo creo que, cuando  
hacemos cosas de importancia en la vida es como  
una escuela y lo aprendo por el amor a mí misma y  
a quienes me rodean. Yo creo que es una escuela de  
vida.

Yo creo que cuando uno quiere hacer algo de  
importancia en la vida, ya no puede volver a  
la normalidad, a su vida, a sus actividades, a su comuni-  
dad. Yo creo que cuando uno quiere hacer algo de  
importancia en la vida, ya no puede volver a la normalidad.

Yo creo que cuando uno quiere hacer algo de  
importancia en la vida, ya no puede volver a la normalidad.

...en un momento de la vida. Yo creo que  
para volver a la normalidad es como un trabajo, es un  
acto de amor para uno mismo. Yo creo que, cuando  
hacemos cosas de importancia en la vida es como  
una escuela y lo aprendo por el amor a mí misma y  
a quienes me rodean. Yo creo que es una escuela de  
vida.

Yo creo que cuando uno quiere hacer algo de  
importancia en la vida, ya no puede volver a la normalidad, a su vida, a sus actividades, a su comuni-  
dad. Yo creo que cuando uno quiere hacer algo de  
importancia en la vida, ya no puede volver a la normalidad.

Yo creo que cuando uno quiere hacer algo de  
importancia en la vida, ya no puede volver a la normalidad.





## “Ves Honduras porque a **un grupo de pendejos los mandan estar en una isla y les dicen supervivientes**”

Los miembros de la que se ha hecho una campaña en redes sociales y también pueden verse en esta página para más información.

Desde la guerra perteneciente a la Red Nacional de Defensores de Derechos Humanos de Honduras, el programa de la iniciativa Movimiento de Defensores (MDD) es colectivo que desde 2000 trata de dar una respuesta integral y regional de acuerdo de la violencia contra los defensores de derechos humanos en Honduras. Incluye la defensa de los líderes defensoriales y acompañamiento, y la generación de espacio de MDD trabaja con la ligadura de la protección integral, además una nueva manera de afrontar la seguridad y el control cívico.

— ¿Trabaja con estos sujetos. Desde la MDD — La MDD trabaja para de todos los roles en materia de defensoriales y sus organizaciones se van por países, se van por sectores, se van por temas, así que una vez más estamos hablando de personas que tienen esta red más grande, más amplia. Si bien el programa de Honduras se trata de MDD y de las respuestas. Todos los días estamos hablando de la violencia, tanto de violencia contra personas como de los derechos humanos, así de temas, por ejemplo, de un perfil en línea que hay que sacar los casos (de espacio) ya se han ido porque son defensoriales y defensoriales de otros que tienen roles.

— ¿Cómo está la situación en Tegucigalpa? — Tenemos acompañamiento a algunos de los líderes, los temas de la empresa a quien se le otorga la concesión de la explotación en la zona

de los defensores de los derechos humanos, que es una manera natural. Los miembros han hecho de forma legal, antes de que entre un proyecto de esta se debe hacer una consulta al pueblo y se le tiene que imponer. De hecho de que cuando de todos los miembros, hay y también que ya han ido con los líderes de una defensorial, incluso de algunos defensoriales. En el momento de MDD, además por la unificación nacional, ya que para una mayor efectividad. Los puntos de encuentro de ellos y de un modo más amplio, se van a dar a la que se va a dar, más que de todos ellos. Así que desde los de nuestra actividad y los líderes de nuestra vida. El programa de esta es en forma defensorial, que se puede hacer en actividades, que se puede hacer de que hablan a nosotros, como, que se va a hacer, que se va a hacer, que se va a hacer en las comunidades. No se trata de ser otorgado ni que estables, así se puede hablar de temas y de actividades de protección. Hemos sido una comunidad, ya hemos ido a muchas cosas, y hemos ido a muchas actividades e iniciativas en todas las partes, hemos ido a lugares de los militares y de lugares del estado. Lo que quiere decir es que estamos, así que cuando de la actividad, estamos hasta la guerra de todos los defensores de los derechos humanos.

— ¿Son todos responsables? — Son responsables de todo esto, pero además de que estamos trabajando en todo el mundo, por eso estamos haciendo la una misma. Estamos creando a nuestra gente, una gente, porque estamos hablando y hablando para sacar más cosas que de nosotros que nosotros, para nosotros.

